



Las deudas de los estados ponen en riesgo su desarrollo, dicen expertos a El País; Coahuila, el más endeudado

Por: Redacción / Sinembargo - julio 26 de 2014 - 20:08

CIUDAD DE MÉXICO.- Especialistas en economía afirmaron en entrevista para el diario El País que a pesar de que las deudas estatales han ido en aumento, la estabilidad financiera del país no está en riesgo, pero sí el desarrollo de los estados.

El director del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), Héctor Juan Villarreal, alertó que “las deudas municipales y estatales corren el riesgo de eternizarse”.

“En lugar de disminuir, no paran de crecer”, afirmó el especialista. De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), citados por la publicación, en México, en los últimos cuatro años, el monto de deuda de los estados se ha duplicado.

Al primer trimestre de 2014 se superaron los 481 mil millones de pesos, uno de sus mayores niveles en toda la historia.

En el año 2010 el gobierno federal decidió rebajar, en aproximadamente un 30 por ciento, las transferencias y participaciones a los estados, reporta el diario español. Estos recursos son fundamentales para las administraciones locales, ya que representan un 90 por ciento de sus ingresos.

De acuerdo con las cifras de la SHCP, durante 2010, el saldo de las 32 entidades creció cerca del 30 por ciento. Los créditos del estado de Coahuila, que aumentaron un 96 por ciento en sólo 12 meses, son ejemplo del descontrol que vivían diversas comunidades, señala el rotativo.

Actualmente, el estado gobernado por el priista Rubén Moreira Valdez debe 2 mil 730 millones de dólares y se ha convertido en la de mayor endeudamiento per cápita. En esta región, de más de tres millones de personas, la carga por habitante llega a más de 926 dólares, cuando la media nacional es de 231 dólares.

“Por ley, una administración puede contratar deuda para incrementar sus obras públicas, pero no se aprecia un aumento en infraestructura”, comentó María del Carmen Martínez, analista de la calificadora Moody's para América Latina. La experta indicó que el nivel de los préstamos aún es bajo, pues no rebasan el 3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB).

“Esto no significa que los gobiernos tengan manga ancha para seguir adquiriendo crédito”, aseguró Daniela Brandazza, directora de calificaciones de estados y municipios de Standard and Poor's. La especialista refiere como las administraciones utilizan los recursos que les transfiere el gobierno federal para saldar deudas y dejan de lado las inversiones en el tejido social.

“El dinero, en muchos casos, se usa para pagar a los proveedores, pero este no es el objetivo”, dijo Brandazza. “Mientras más crece la economía hay más dinero, pero este año, difícilmente las perspectivas son halagüeñas”, manifestó Héctor Juan Villarreal, director del CIEP.

En este contexto, el Banco de México ha bajado su pronóstico de crecimiento para este 2014. La economía podría crecer entre un 2.3 y 3.3 por ciento, cuando la expectativa inicial era de hasta de un 4 por ciento. Un análisis de la consultora Aregional afirmó que 11 estados, entre los que destaca la Ciudad de México en primer lugar, concentra el 78.4 por ciento de la deuda.